
...жизнь продолжается
Как и планировалось, для представителей отечественных 

и зарубежных средств массовой информации 14 июня была 
проведена пресс-конференция, посвященная первой 

годовщине со дня образования государственного 
специализированного предприятия "Чернобыльская АЭС"

Сегодня о станции, после
дний работающий энергоблок 
№ 3 которой был окончатель
но остановлен 15 декабря
2000 года, по-прежнему гово
рят и пишут немало. Бытует 
ошибочное мнение, что пос
ле принятия на наивысшем 
уровне ряда важнейших госу
дарственных постановлений в 
отношении ЧАЭС ее закры
ли на ключ и все здесь замер
ло. Но жизнь продолжается. 
Отличительной от предыду
щего времени чертой являет
ся изменение направлений 
деятельности предприятия. 
Обеспечивая, как и ранее, бе
зопасность ядерного объекта, 
сегодня коллектив выполня
ет задачу по выводу оборудо
вания и систем из эксплуата
ции, превращению объекта 
“Укрытие'' в экологически бе
зопасную систему.

Чтобы информация о 
ЧАЭС была достоверной, ее 
важно получить из компетент

ных источников. Такая возмож
ность и была предоставлена жур
налистам, ведущим на страницах 
периодических изданий, в пере
дачах радио и телевидения чер
нобыльскую тематику. Откровен
но и подробно о ней вели речь 
постоянный представитель Пре
зидента Украины на ЧАЭС, заме
ститель директора по взаимодей
ствию с центральными и местны
ми органами власти А.С.Антро- 
пов, заместители директора: по 
общим вопросам — В.Ю.Голос
кокова, по кадрам, труду и соци
альным вопросам — И.Н.Митич- 
кина, главные инженеры: энер
гоблоков— А.В.Шацман, объек
т а ‘Укрытие”— А.Д.Гора, проек
та, содиректор ГУП ПОМ — 
В.Н.Кулишенко, помощник-рефе
рент директора О.В.Голоскоков.

— Государственное специа
лизированное предприятие 
"Чернобыпьская АЭС”, — 
подчеркнул А.С.Антропов, — 
создано на базе существующей 
ЧАЭС, ее коллектива, осуществ-

ляющего эксплуатацию, 11 июня 
2001 года. Это новое предприя
тие, т.к. имеет новые задачи. 17 
ноября 2001 года постановлени
ем Кабинета Министров оно на
значено эксплуатирующей орга
низацией, оператором ядерных 
установок ЧАЭС. 30 декабря 
2001 года получена лицензия на 
эксплуатацию объекта “Укрытие” 
и преобразование его в экологи
чески безопасную систему. 22 
марта 2002 года получена ли
цензия на снятие с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС.

Все работы на промплощад- 
ке ведутся в соответствии с про
граммами, утвержденными Ка
бинетом Министров. В то же 
время существуют определен
ные сложности в их практичес
кой реализации. Они заключа
ются в отсутствии в Украине 
опыта снятия ядерных устано
вок с эксплуатации. К тому же 
ЧАЭС имеет свои особенности
— в 1986 году была подверже
на большому радиоактивному

Журналистов, посетивших в этот день станцию, тяжело было отличить 
от оперативного персонала

загрязнению. В мире принята 
схема, когда эксплуатирующая 
организация накапливает сред
ства на снятие с эксплуатации. 
У нас, к сожалению, такой воз
можности не было. Приходит
ся рассчитывать на два источ
ника финансирования — бюд
жет Украины и международную 
помощь.

О значимости, величине су
ществующих проблем можно су
дить по тому вниманию, которое 
уделено ЧАЭС со стороны Пре
зидента Украины, Кабинета Ми
нистров, Верховной Рады, Сове
та национальной безопасности и 
обороны.

Общий объем предстоящих 
работ оценивается примерно в

2 млрд. долларов. При этом 
на объекте "Укрытие" — 768 
млн. долларов. Здесь нам по
могают 22 страны-донора, ко
торые финансируют мероп
риятия по преобразованию 
объекта ‘Укрытие” в экологи
чески безопасную систему.

(Продолжение на стр. 2)



(Начало на стр. 1)
Для создания инфраструк

туры для снятия с эксплуата
ции, обращения с радиоак
тивными отходами междуна
родным сообществом финан
сируется также строитель
ство ХОЯТ-2, завода по пере
работке жидких радиоактив
ных отходов, комплекса по 
обращению с твердыми ра
диоактивными отходами.

— Мы получили лицензию 
на снятие с эксплуатации 
ядерной установки , — отме
тил А.В.Шацман.— Для это
го проведена большая рабо
та специалистами станции и 
Государственного комитета 
ядерного регулирования Ук
раины. Мы можем с гордос
тью сказать, что ЧАЭС — пер
вая эксплуатирующая органи
зация в Украине, которая по
лучила такую лицензию.

Среди основных задач — 
вывод из эксплуатации от
дельных систем, которые в 
настоящий момент не нуж
ны для поддержания в безо
пасном состоянии энерго
блоков. Из эксплуатации уже 
выведено более 70 систем. 
Это значит, что система при
ведена в такое состояние, 
при котором без осуществле
ния определенных техничес
ких мероприятий невозмож
но выполнения ею тех функ- 

  ций, для которых она была 
построена. Еще 20 систем 
находятся в процессе выве
дения из эксплуатации.

В нынешнем году мы за
кончили комплексное инже
нерное радиационное обсле
дование 2-го энергоблока, 
приступили к такой работе на 
3-м энергоблоке.

В прошлом году построе
на и введена в эксплуатацию 
новая промышленная отопи
тельная котельная, которая 
обеспечивает теплом и па
ром все энергоблоки, новые 
объекты, которые возводят
ся на промплощадке.

Все топливо, имеющее
ся на промплощадке, нахо
дится под надзором наших 
специалистов и контролем 
МАГАТЭ. Оно пересчитано, 
имеет безопасное состоя
ние. В дальнейшем будет 
перевезено в ХОЯТ-2, ко
торое строится.

— С остановом 3-го энер
гоблока перед коллективом 
возникли глобальные пробле
мы. В первую очередь — жиз
необеспечение станции, пе
решедшей в режим снятия с 
эксплуатации, ее персонала,
— взяла слово В.Ю.Голоско
кова. — На момент закрытия 
станции на ее балансе нахо
дились все объекты жизне
обеспечения Славутича — 
детские дошкольные учрежде
ния, спортивные сооружения, 
объекты питания, управление 
жилищно-коммунального хо
зяйства и много других непро-

фильных объектов. В рамках 
выполнения программы соци
альной защиты персонала 
стояла задача передачи их в 
коммунальную собственность. 
Состоянием на 1 апреля 2001 
года она решена. В комму
нальную собственность пере
дано объектов на 551 млн. грн.

На сегодняшний день за
вершается второй этап пе
редачи в коммунальную соб
ственность непрофильных 
объектов на сумму порядка 
70 млн. грн.

В связи с бюджетным 
финансированием станция 
работает на новых принци
пах хозяйствования. Все за
купки товаров, работ и услуг 
проводятся на основании 
соответствующего закона 
Украины, предусматриваю
щего тендеры на их получе
ние. Сегодня на станции по 
разным направлениям рабо
тает 4 тендерных комитета.

Я возглавляю тендерный 
комитет по закупкам това

ров. В прошлом году мы про
вели 250 торгов на сумму 39,5 
млн. грн. В этом году — соот
ветственно 160 и 23,5. Откры
тые торги на ЧАЭС вызывают 
очень большой интерес. В них 
участвуют 40 — 45 фирм.

Есть у нас проблемы с деби
торской задолженностью. На на
чало 2001 года она составляла 
350 млн. грн., 195 млн. с 
них — долги энергорынка.
На начало этого года нам 
удалось погасить дебиторс
кую задолженность в 2,9 
раза. Но это не предел. В 
направлении ликвидации 
задолженности ведется 
большая работа.

Среди проблем и запа
сы на складах, созданные 
во время эксплуатации 
ЧАЭС в расчете на то, что 
станция будет еще работать 
долго. Их сумма составляет 
73,5 млн. грн. с номенкла
турой до 35 тысяч позиций. 
Запасы на складах — допол
нительный источник финан
сирования, который следует 
максимально использовать.
При этом речь не идет о за
пасах оборудования, кото
рое находилось в эксплуата
ции. Это огромная работа 
последующих лет.

— Год становления го
сударственного предприя
тия “Чернобыльская атом
ная электростанция”, — 
считает И.Н.Митичкина,— 
был сложным. Из состава 
бывшего ПО ЧАЭС выделе
ны объекты социальной ин
фраструктуры. Следова
тельно, сократилось число 
работающих. На 1 января
2001 -го на станции работал 
9051 человек, на старте 
нынешнего — 4762, сегод
ня — 4224. Средний воз
раст коллектива 40 лет. 49 
% персонала имеет выс
шее и среднее техничес
кое образование.

В прошлом году мы дос
таточно напряженно работа
ли над созданием новых ра
бочих мест. Среди наиболь
ших предприятий — “Атом- 
рёмонтсервис", куда переве
дено порядка 400 человек из 
ЧАЭС. Это высококвалифи
цированный ремонтный пер
сонал, который в настоящее 
время выполняет ремонт
ные работы на всех АЭС Ук
раины и некоторые работы 
на АЭС России.

2001 годов проведена большая 
работа по переводу персонала 
ЧАЭС на другие предприятия. 
В частности, на базе имущества 
станции создано 5 новых пред
приятий, две международные 
лаборатории. На новые места 
работы перешло 4 тысячи че
ловек. Ремонтный персонал, ко
торый ушел в “Атомремонтсер-

росами и сбросами в окру
жающую среду.

За 16 лет радиационная об
становка на объекте “Укрытие" 
не улучшилась. Радиационные 
процессы, на которые влияют 
внешние и внутренние факто
ры, продолжаются. С помо
щью инструментальной съем
ки, обходов, визуальных осмот-

В рамках реструктуриза
ции на станции были подго
товлены тексты изменений 
в законы и постановления 
об обеспечении дополни
тельных социальных гаран
тий персоналу, который 
высвобождается в связи с 
досрочным закрытием 
ЧАЭС. Часть из них приня
ты. Таким образом, пример
но 600 человек ушло на пен
сию, что позволило сохра
нить рабочие места для бо-
лее молодых работников.

В Славутиче на протя
жении года осуществлялось 
строительство жилья. Сда
ны в эксплуатацию 142- и 
50-квартирный дома. Строи
тельство жилья продолжается, 
станция несет ответственность 
за переселение жителей п. Лес
ного. Сегодня здесь остались 
41 семья и 26 одиноких граж
дан, которым нужны койко-мес- 
та в общежитии.

ЧАЭС сопутствовала разви
тию малого и среднего бизне
са, свободной экономической 
зоны. В рамках выполнения до
говоров сопровождения в про
шлом году в развитие города 
вложено около 50 млн. грн.

До 2008 года мы будет рабо
тать над реализацией программ 
социальной защиты и создания 
дополнительных рабочих мест 
для персонала, высвобождае
мого из ЧАЭС и жителей горо
да, потерявших возможность 
своего жизнеобеспечения.

— На протяжении 2000 —

Цифры и факты 
Деятельность ГСП ЧАЭС за истекший год

* Сегодня ГСП “Чернобыльская атомная электростанций — самое круп
ное предприятие в Славутиче. Здесь работает свыше 4 тысяч человек.

* Предприятие является эксплуатирующей организацией (оператором) 
ядерных установок ЧАЭС.

* Имеет лицензии на эксплуатацию объекта“Укрытие” и преобразование 
его в экологически безопасную систему, а также на снятие с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС.

* На ЧАЭС реализуются программы прекращения эксплуатации. Оконча
тельно остановлено 74 системы.

* Реакторная установка 2-го энергоблока полностью освобождена от ядер
ного-топлива, стержней управления и дополнительных поглотителей.

* Обеспечено удаление из оборудования рабочих сред потенциально
опасных субстанций.

* На площадке ЧАЭС находится более 21 тысячи отработавших тепловы
деляющих сборок. Персонал предприятия выполняет работы по обращению 
с отработавшим ядерным топливом.

* В эксплуатации находится хранилище отработавшего ядерного топли
ва, где размещено на временное хранение около 16 тысяч тепловыделяю
щих сборок.

* “Укренергобуд” ведет строительство нового хранилища отработавшего ядер- 
ноко топлива, которое финансирует Европейский банк реконструкции и развития.

* Энергоблоки освобождаются от жидких и твердых радиоактивных отхо
дов, накопленных за время эксплуатации.

* В эксплуатации находятся хранилища твердых и радиоактивных отходов.
* На площадке ЧАЭС находится свыше 19 тысяч кубических метров жид

ких радиоактивных отходов.
* “Укренергобуд* ведет строительство завода по переработке жидких ра

диоактивных отходов, который финансирует Европейский банк реконструк
ции и развития.

* На площадке ЧАЭС находится свыше 2,5 тысячи кубических метров твер
дых радиоактивных отходов.

* Идет подготовка к строительству промышленного комплекса по перера
ботке твердых радиоактивных отходов.

* С учетом новой спецификации предприятия созданы новые цехи и отделы 
по обращению с отработавшим ядерным топливом и радиоактивными отходами.

* Сдана в эксплуатацию промышленная отопительная котельная.
* Модернизована система'теплоснабжения промплощадки от новой ко

тельной.
* Реконструирована железная дорога для перевозки отработавшего ядер

ного топлива в новое хранилище и для доставки мазута на новую котельную.
* ГСП ЧАЭС ведет работы по реализации международных проектов по 

снятию ЧАЭС с эксплуатации и преобразованию объекта“Укрытие’ в эколо
гически безопасную систему.

* В группах управления международными проектами вместе со специали
стами ГСП ЧАЭС работают специалисты из фирм "Бехтель”, “Баттел”, “Элек- 
тросите де Франс”, “Эн Эн Си”, "Вестингауз", СЖН.

* По программе SIP завершен переходный период от фазы 1 к фазе 2. 
Приняты ключевые решения.

* Ведется активная подготовка к практической реализации мероприятий 
по стабилизации строительных конструкций объекта “Укрытие”, созданию 
новых систем мониторинга внутри объекта, строительству новой защитной 
оболочки, аварийной готовности. 

* Ведутся работы по созданию инфраструктуры для преобразования объек
та “Укрытие” в экологически безопасную систему.

* На ЧАЭС утвержден норматив численности персонала на этап прекра
щения эксплуатации. В основном завершены структурные и функциональ
ные преобразования переходного периода.

* На ЧАЭС создавались компенсирующие и дополнительные рабочие 
места, благодаря чему удалось избежать массового сокращения, сохранить 
высококвалифицированный промышленно-производственный персонал.

* Для освоения рынка услуг на других объектах ядерной отрасли на осно
ве ремонтной службы ЧАЭС в составе НАЭК “Энергоатом" создано пред
приятие “Атомремонтсервис”, куда переведено 419 человек.

* Созданы коммунальные предприятия, куда переведено 1643 работника 
жилищно-коммунального хозяйства, 612 — детских дошкольных учрежде
ний , 669 — отдела рабочего снабжения, спортивных сооружени й

* Всего в связи с досрочным выводом ЧАЭС из эксплуатации высвобож- 
667 рзботников. Уволено в связи с выходом на пенсию 708 человек. В

соответствии с законодательством обеспечена их социальная защита.
* Обеспечена передача в коммунальную собственность жилья и объек

тов жизнеобеспечения, находившихся на балансе Чернобыльской АЭС.
* ГСП ЧАЭС продолжает строительство жилья в Славутиче для пересе

ления жителей п.Лесного..

щиты, реабилитации персонала
— просто невозможно. Поэтому 
вопрос увеличения финансиро
вания для выполнения работ по 
текущей эксплуатации очень 
злободневный, его надо ре
шать, чтобы объект был ста
бильным, не вызывал опасения 
общественности.

— Над реализацией плана 
осуществления мероприя
тий (проекта SIP) ,— от
метил В.Н.Кулишенко, — 
работаем пятый год. В ре
зультате выполнения этой 
программы мы (Украина) 
получим новый безопас
ный конфайнмент со все
ми инженерными система
ми, необходимыми для его 
эксплуатации и эксплуата
ции объекта “Укрытие".

В рамках проекта бу
дут демонтированы или 
усилены нестабильные 
конструкции существую
щего объекта “Укрытие”.

Третье направление 
этой программы — прове
дение предварительных 
исследований и прорабо
ток, чтобы принять реше
ние о стратегии будущего 
извлечения топливосодер
жащих материалов из 
объекта “Укрытие”.

Думаю, гостям интерес
но, где мы находимся в ре
ализации этой программы. 
В части стабилизации 
строительных конструкций 
заключен контракт на раз
работку проектной доку
ментации. Работы начаты 
в средине мая и будут про
должаться на протяжении 
12 месяцев. Но, не дожи
даясь завершения проек
тирования, в этом месяце 
мы начнем тендерные про
цедуры по выбору строи
тельного подрядчика.

По текущему графику

вис”, — дополнил О.В.Голоско
ков, — не финансируется из го
сударственного бюджета, а яв
ляется структурным подразде
лением НАЭК “Энергоатом”. 
Люди зарабатывают на жизнь 
своим трудом, выполняя рабо
ты на объектах атомной энерге
тики Украины.

— Персонал объекта “Укры
тие", — отметил А.Д.Гора,— сво
им самоотверженным трудом 
поддерживает объект в безопас
ном состоянии, а одновременно 
— спокойствие в Украине.

Над решением проблем 
“саркофага” сейчас работает 
740 человек. Они ведут по
стоянный контроль за состо
янием топливосодержаших 
материалов, строительных 
конструкций, проводят пыле- 
подавление, дезактивацию 
помещений, контроль за выб-

мы планируем завершить 
стабилизационные мероп
риятия к началу 2005 года.

Начаты работы по кон
цептуальному проектиро
ванию строительства но
вого безопасного конфай- 
нмента. Пройдет не менее 
12 — 15 месяцев, прежде 
чем мы утвердим этот про
ект в Кабинете Министров. 
Поэтому тендерные проце
дуры, не дожидаясь утвер
ждения проекта, начнем 
во второй половине этого 
года, чтобы заключить са
мый большой контракт в 
проекте на строительство 
и ввод в эксплуатацию кон- 
файнмента.

Параллельно ведутся 
работы по подготовке ин
фраструктуры, необходи
мой для проведения ос
новных работ на объекте 
“Укрытие”. В частности, 
заключены контракты на 
строительство санпропус
кника под ключ, на разра
ботку методики программ 
обучения персонала под
рядных организаций.

Бюджет всей програм
мы составляет 768 млн. 
долларов. Есть график их 

освоения на период 1997 — 
2005 годов, который, к сожале
нию не всегда выполняется. 
Средства выделяются в виде 
грантовых соглашений.

На сегодня в виде грантов 
имеем доступных средств око
ло 300 млн. долларов. Заклю
чено 34 контракта, 24 из кото
рых завершены. Освоение 
средств по проекту составляет 
более 100 млн. долларов.

Откровение докладчиков 
вызвало немало вопросов.

Особенно журналистов ин
тересует ход работ на объекте 
“Укрытие”, строительство новой 
защитной оболочки.

Законодательная база ни 
одной из стран мира не готова 
к реализации столь сложных 
проектов. Завершена первая 
фаза реализации проекта SIP
— фаза принятия технических

решений, как подходить к 
вопросам топливосодержа
щих масс,'Обращения с РАО, 
стабилизационных меропри
ятий,; создания нового кон- 
файнмента.
        К сожалению, сегодня 
еще не выработано согласо
ванное мнение, каким про
ектным критериям должен 
удовлетворять конфайн- 
мент. Люди должны созреть 
до понимания проблемы и 
найти единое решение, как 
двигаться вперед. Это про
цесс, как отмечают отече
ственные и зарубежные спе
циалисты, ведущие фирмы, 
очень сложный. Это понима
ют ведущие фирмы, отече
ственные и зарубежные спе
циалисты.

И все же очень важно ус
корить реализацию проекта 
строительства конфайнмен- 
та. Здесь основные деньги, 
основные идеи, наработки ук
раинских и российских уче
ных, международный опыт.

В прошлом году на пло
щадке объекта “Укрытие” по
стоянно работало 200 работ
ников подрядных организа
ций, плюс 200 — 300 — пер
сонала объекта “Укрытие”. В 
этом году подрядчики пока 
не работают.

Вызывает заинтересо
ванность демонтаж обору
дования энергоблоков. По 
концептуальным документам 
предусмотрено, что демон
таж оборудования будет не 
ранее чем через сто лет. Это 
обусловлено технологией об
ращения с графитом. В тече
ние определенного времени 
будут проводиться работы по 
выгрузке топлива, консерва
ции оборудования, определе
нию его границ, выдержка 
под наблюдением.

За столетие активность 
графита спадет, и с ним мож
но будет работать без дис 
танционных устройств. Есть 
надежда, что будут найдены 
технологии, как с ним обра
щаться. Их, к сожалению, се
годня в мире пока нет.

К тому же существующая 
концепция снятия с эксплу
атации ЧАЭС не определ- 
ет конечного состояния пло- 
щадки. Вариант “зеленой 
лужайки" для нас не подхо 
дит, т.к. существует 30-кило
метровая зона радиоактив 
ного загрязнения. Поэтому   
будет разработан вариант, 
вполне отвечающий нынеш
ним условиям.

Перед специалистами 
станции стоит задача разра
ботать в ближайшие годы два 
основополагающих докумен
та: концепцию и на ее осно
вании проект снятия с эксп
луатации, где во временном 
измерении все будет распи
сано очень подробно.

...Лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. Жур
налистам была предоставле
на такая возможность. Пос
ле пресс-конференции они 
посетили машинный зал, все 
блочные и центральный 
щиты управления,централь
ный зал, смотровой павиль
он объекта “Укрытие”, строя
щиеся объекты — ЗПЖРО, 
ХОЯТ-2. Хозяева приложили 
максимум усилий, чтобы гос
ти получили довольно обшир
ный объем объективной ин
формации, донесли ее до 
широкого круга читателей, 
слушателей.

Подготовил 
к печати 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО

P.S. В этот же день в ин
формационном центре — 
представительстве ЧАЭС 
(бывшем ДК “Энергия") со
стоялось торжественное 
собрание, посвященное пер
вой годовщине со дня созда
ния ГСП ЧАЭС.

ров мы постоянно ведем на
блюдение за ними.

Объект “Укрытие” — дина
мический объект. Его поведение 
при воздействии внешних фак
торов — ветра, землетрясения - 

непредсказуемо.
Работы на укрытии ведутся 

в двух направлениях: текущая 
эксплуатация и преобразова
ние его в экологически безо
пасную систему. К сожалению, 
на протяжении трех лет объект 
“Укрытие” финансируется в 
размере 26 млн. грн. С одной 
стороны, мы накапливаем тех
ническую усталость объекта, с 
другой — получаем мизерную 
сумму на обеспечение текущей 
эксплуатации.

Обеспечить сегодня в пол
ном объеме реализацию ме
роприятий — технических, про
тивопожарных, физической за-


